

改憲勢力の策謀を許さず、同盟要求実現へ更なる前進を！

県本部副会長 白根澤 澄子



常任理事会であいさつする白根澤副会長（11月5日）

国賠同盟県本部は、今回
の総選挙で初めて、国賠同
盟の治安維持法犠牲者への
謝罪と賠償を求めるという
要求実現のために、自公政
権に代わる野党連合政権を
展望し、県内野党統一候補
を支援することを決めまし
た。県内4野党が6項目の
政策で合意し、そのひとつ

に「立憲主義尊重、平和安全法制の違
憲部分の廃止」があり、憲法を尊重し
平和主義を守る候補であることが確認
されたことから、山形1区と2区の野
党統一候補を、3区は国賀同盟の会員
であり政策合意した政党からの立候補
であることからその候補を支援するこ
ととしました。

3人の候補には国賀同盟県本部から
「治安維持法犠牲者国家賠償特別法制
定への支援を求める要望書」と「為書
き檄文」を届けました。会員の方々の
選挙活動については、会員の政党支持・
選挙活動の自由に配慮し、会員の自主
的判断とし、それぞれができる活動を行
つていただきました。

選挙結果は、残念ながら3候補とも
当選はなりませんでした。全国の選挙
結果は、自民党が議席を減らしました
が、野党政権で協力合意した政党も議



「不届」No. 569付録

山形県版 No. 387

治安維持法犠牲者
国家賠償要求同盟

山形県本部

〒994-0073

天童市寺津263

瀬野幸男方

TEL. FAX.

023-654-3255

私たちの運動の基本
ふたたび戦争と暗黒政治を許さないために

①治安維持法体制の復活に反対する。
②国は、戦前の治安維持法が、人道に反する悪法で

あつたことを認めること。

席を後退させ、憲法9条を含む憲法改
正をめざす改憲勢力が衆議院で3分の
2を超える議席を獲得しました。来年
夏の参院選時に憲法改正案の国民投票
も実施しては、という発言もなされて
います。

国賀同盟が治安維持法犠牲者への謝
罪と賠償を求めているのは、人権侵害
された方々への補償とともに、政府に
戦前の人道に反する行いを反省させ、
再び戦争と人権侵害の歴史を繰り返さ
せないためです。今後国会の動きを注
視し、平和を守る運動を幅広い方々と
ともに行つていくことが大切です。そ
して、何より戦争の時代を繰り返させ
ない活動を行つてている国賀同盟が、国
会請願署名と会員拡大の目標を達成し、
その本領を發揮することが求められて
いるものと思います。前を向いて進ん
でいきましょう。（常任理事会でのあいさつ）

大部分の閣僚が、アジア太平洋戦争を自存自衛・アジア解放の戦争として侵略戦争を否定する「日本会議」や「神道政治連盟」に所属する議員で固めています。

今、再び同盟の出番、「ふたたび戦争と暗黒政治を許すな」を掲げて、署名運動、会員拡大を大きく前進させましょう。

総選挙をたたかって

野党共闘の選挙戦を終えて

須貝 健一（米沢支部）

非常に残念な結果であつた。

9年間の安倍・菅政権の憲法無視、不正だらけ、コロナ対応の無為無策の政治に多くの人たちが不信感を示していた。その結果が、北海道、長

総選挙をたたかって

野党共闘の選挙戦を終えて 須貝 健一(米沢支部)

非常に残念な結果であった。
9年間の安倍・菅政権の憲法無視、
不正だらけ、コロナ対応の無為無策
の政治に多くの人たちが不信感を示
していく。その結果が、北海道、長

起集会をしなかつたのかが不思議な
くらいである。今回は、1区原田ま
さひろ候補、2区加藤けんいち候補、
3区梅木たけし候補に「要望書」と
「為書檄文」を渡したとのこと。三
候補とも当選に至らなかつたが、私
たちの『暗黒政治はふたたび許さな
い』運動が少しでも伝えられたらと
思う。

法」「共謀罪法」「土地利用規制法」等)が成立し、台湾海峡での米中対立に日本が組み込まれ、戦争の危機が強まる中、その反対運動を弾圧する治安立法の本格的な適用が現実化する危険性がでてきています。「戦争」と「弾圧」が表裏一体で進められたことが戦前の教訓です。岸田政権も大部分の閣僚が、アジア太平洋戦争を自存自衛・アジア解放の戦争として侵略戦争を否定する「日本会議」や「神道政治連盟」に所属する議員で固めています。

今、再び同盟の出番、「ふたたび戦争と暗黒政治を許すな」を掲げて、署名運動、会員拡大を大きく前進させましょう。

卷之三

(1) 改憲阻止・参院選勝利に向けて
共闘の再構築を

同盟は市民と野党の共同の一翼として、今回の総選挙を「同盟要求実現の選挙」として本格的に取り組み、多くの同盟員は、地域の後援会や共同組織に参加して、「政権交代」をめざして宣伝、支持拡大などで奮闘しました。

しかし、全国的にも共闘効果は限定的で、市民と野党の共闘の力を十分に發揮できず、自民・公明・維新等の改憲派の改憲発議に必要な3分の2を上回る議席を許してしまいました。

議事の最初に、白根澤副会長のあいさつを受けて、今回の総選挙に取り組んだ感想を各常任委員から感想

第2回常任理事会 同盟活動の再起動を！

お田代もひこだ。

- ・三区は梅木候補が共同候補になれず、勢力が分散した。野党が一つにならなければ絶対勝負にならない。（鶴岡市長選挙のように戦えば互角にたたかえた。）
 - ・二区加藤候補は、早くから国民民主党的候補者として活動していたが、憲法などの政策の面でも野党統一候補として共通認識になるまでに時間がかかった。
 - ・岸田（首相）のスピードに負けた。
 - ・一区は候補者決定が遅れ、原田候補を野党統一候補として有権者（特に山形市以外の市町の）に十分浸透させることができなかつた。
 - ・一区、二区とも、市町村ごとに選対・事務所をつくれず、選挙センターとしての体制ができず、運動員を結集してのたたかいができるなかつた。
 - ・共闘の分断に連合会長の発言・行動が大きく影響を与えた。マスコミも盛んに報道した。政党に労働組合が口出しすることは許されないはず。

■「学習」の重要性が強調されました。安倍・菅政権下で、「戦争する国づくり」を進める戦争立法（「安保法＝戦争法」）と治安立法（「秘密保護法」）で起動させることを確認しました。

(2) 沖縄県本部大会年次報告会

以上が主な発言内容ですが、共闘のあり方を徹底して総括し、市民との参院選の勝利はありえません。何と言つても、改憲阻止で共同の闘いが出来るかが最大のカギです。

野党は共闘なしで戦えない

菅野 真治（北村山支部）

「市民と野党の共闘・野党統一候補」に評価は様々

-4-

2021年11月15日 月刊「不屈」 No. 569付録

否定する報道として、11月2日の西日本新聞報道では「立憲最大の支母体・連合芳野会長は、枝野・福山氏にきつくるぎを刺した。会長は衆院選を「連合が戦いづらかった。共産や市民連合との共闘で、現場の組合員の票が行き場を失った。連合幹部は『どれだけの労組票が離れたと思つてゐるのか。政権批判の受け皿になれないものを、立民は気付いていない』の憤り」と。又、共同通信社の全国緊急電話世論調査、統一候補を擁立した野党共闘「見直した方がいい」61・5%、「続けた方がいい」32・2%。「野党共闘は不発」「共闘失敗」「共闘生かせず」。連合やメディアは野党共闘が間違っていたかのような報道が多い。歴史的に共産と対立関係の連合は、立民の相互支援を「連合は認めない」と不快感を示し、来夏の参院選で立民

否決する報道として、11月2日の西日本新聞報道では「立憲最大の支母体・連合芳野会長は、枝野・福山氏にきつくるぎを刺した。会長は衆院選を「連合が戦いづらかった。共産や市民連合との共闘で、現場の組合員の票が行き場を失った。連合幹部は『どれだけの労組票が離れたと思つてゐるのか。政権批判の受け皿になれないものを、立民は気付いていない』の憤り」と。又、共同通信社の全国緊急電話世論調査、統一候補を擁立した野党共闘「見直した方がいい」61・5%、「続けた方がいい」32・2%。「野党共闘は不発」「共闘失敗」「共闘生かせず」。連合やメディアは野党共闘が間違っていたかのような報道が多い。歴史的に共産と対立関係の連合は、立民の相互支援を「連合は認めない」と不快感を示し、来夏の参院選で立民

を支援する前提となる政策協定を結ぶかは「今後の動向を見ながら判断」と、無条件では締結しないと警告。又、国民民主党は、維新と手を組み「現実路線」で第三極を目指す路線に変わった。

しかし野党共闘は本当に失敗したのか。小選挙区制で、一本化しなければ、獲得できなかつた議席も、接戦にすら持ち込めなかつた選挙区も多い。立民は、共産と野党共闘やら組合員の票が行き場を失つた。連合幹部は『どれだけの労組票が離れたと思つてゐるのか。政権批判の受け皿になれないものを、立民は気付いていない』の憤り」と。又、共同通信社の全国緊急電話世論調査、統一候補を擁立した野党共闘「見直した方がいい」61・5%、「続けた方がいい」32・2%。「野党共闘は不発」「共闘失敗」「共闘生かせず」。連合やメディアは野党共闘が間違っていたかのような報道が多い。歴史的に共産と対立関係の連合は、立民の相互支援を「連合は認めない」と不快感を示し、来夏の参院選で立民

戦で負けたのは53。野党がバラバラでは勝負にならなかつたのが実態。13年の参院選1人区で野党は2勝29敗と惨敗。野党共闘を進め、16年11勝21敗、19年10勝22敗と盛り返しは、来夏の選挙1人区で、「共産党」や「市民連合」の応援無しに「どんな勝利の方程式を描いているのか」不思議でならない。山形で、1人区で、野党は「共闘」なしではたたかなかきやもつと負けていた。いままだ一部の層に「共産党アレルギー」があるが、むしろ共産党が候補者を絞り立民に譲つたからこそ実現。共産党は比例区の選挙も十分に出来なくて、比例票を減らして直接的なメリットは少ないが、自民党を1議席でも減らすという大義名分の元、野党共闘をすすめた。立民と共産、国民党をすすめた。立民と共産、国民党はいわ新選組、社民の5党は、214区で候補者を一本化。野党統一候補が当選は約3割の62。(うち前回小選挙区で負けて今回勝利は24)。また41が「自公候補の惜敗率が80%の接戦」。逆に野党共闘候補が80%の接戦

東北も、宮城県で全県を対象とした実行委員会を組織し、年末まで10口以上をめざして取り組みを本格化しています。

山形県は3口【30万円】(10・20現)

映画

「伊藤千代子の生涯」運動情報

■ クランクイン

▼10月11日、長野県旧制松本高校校舎（文化遺産）と校内芝生で、東京女子大に見立てたシーンから開始。

凛々しく力強く发声し演技する井上百合子さんは、伊藤千代子の姿そのもの。

旧松本裁判所（共に文化財遺産）で、伊藤千代子が塩沢富美子（のち野呂栄太郎の妻）らと市ヶ谷刑務所

在）、「製作支援全国の会」に納付しました。

各支部で11月末まで「製作協力券」（1,000円）50枚【5万円】と「製作支援金」の募集に取り組んでいます。

近日中に、置賜地区実行委員会、北村山地区実行委員会に次ぐ鶴岡田川地区実行委員会の結成を計画しています。

村山ひでのレンド・ページ（手記）④

※小見出しが村山士郎氏による

八、夫・俊太郎の死

昭和二十三年の四月、私は山口小学校から神町小学校に転任した。

神町に転任すると、コア論が盛んになり、スコープとかシーケンスとかガイダンスが論じられた。社会科にさえ、アメリカ輸入のダリヤという言葉で受けとめられ、育つか育たないかとあやぶまれているとき、又またこの上に天下りの輸入教育論は

私たちを悩ませた。

私は自分の教室の子供たちの現実の上に立つと、こうした輸入された天下りの理論は実践にうつすことは出来なかつた。その上女子附属プラン男子附属プランと教師たちは迫りかけたが、私はどうしてもなつとく出来なかつた。

戦前もまた戦後も、何時でも一足早く、もっともらしい形で県下の教員に誇示する附属の教育が、どれだけ私たち教師をまどわして來たか？それなのに、またぞろ新しい民主主

千代子たちも遠足で訪れた霧ヶ峰高原。白樺と山並みをバックに、又いとこのせんさんが戦後になつて夫と子供を伴い墓参に訪れ、千代子の墓標に、あなたの反戦平和や社会変革、男女平等のたたかいが今実現しつつあると涙ながらに語りかけるシーン。（10・20「映画千代子」

運動情報「NO.22から」

2021年11月15日 月刊「不屈」 No. 569付録

-5-

ぐつと前におし出した。研究の目標を社会科にきめた。

それには、学校の研究機関を私たちの手で運営しなければならないと考えた。校長先生に願つて、学校の研究所業の割当制を自分たちの手でやり出した。どうしたたらーと出来るかを、みんなで語り合つてみると、意外に軽い気持ちになり、自信もついてきた。

まず一年生は一年生で各学級ごとに研究し、それを発表し合い、その中から代表を出す、その代表の方がたが学校の研究授業をやって、学校全体の研究にしようとした。

やつてみると、どの学級でも、あれこれと疑問が生まれた。語り合いがつづき、自分の教室の問題が、学校全体にひろげられ、その中で解決されてゆくのが、みんなの心を明るくした。他人の意見もきき、自分の意見をも言い合つてみると、心と心が結ばれ、個人的名譽のためにきゆうきゆうしなくともよくなつたのだ。

二十四年に入り、安孫子校長が退職され、新しい鈴木校長が赴任され

た。私たちの民主化は又学校自治会にも及び、若い人たちの真剣な自治会の指導が、子供たちをぐんぐんと民主化していった。

「学校運営の最高機関は何か」が問題になり、「職員会だ」「校長」だという論争になつた。そして最高機関は職員会だと考えるようになつていった。北村山の学校運営協議会の席上、神町小学校の案が問題となり、所長から「この考え方はゆきすぎだ」と批判が出た。校長はあわてて職員会で問題にしたが、私たちは、運営されればそれでいいのではないかと結論した。

私は二年生を受持つ、自分なりに自然をかんきつさせ、子供新聞をつくり、読書を指導し、つづり方をかかせて、子供たちの現実を見つめさせて、解決してゆく社会科を研究した。

子供たちに未来を感じ、一つのことを教えるにも、働く者の未来を考え、急所をおさえるようになつた自分を教育者としてひそかによろこんだ。

学校の社会科の単元研究会をつくつて、神町の生活行事や施設に合わせて単元作制をやつた。

秋の運動会が近づいた十月十日、私は職員室に新聞をよみに帰つて、山形新聞を取りあげると、そこには新潟大学でのイールズ博士の講義内容がかかげられ、赤色教員の追放が報じられていた。私はアメリカ民主主義の仮面をかなぐり捨てた姿をここに見て、ただならない胸さわぎをかんじた。私はその日の夕方、山形の教員組合に情報をききに出かけた。しかしたのみにして来た組合も、このことには関心をもつていなかつた。

私は組合に流れているこの空気についててくれた。

「母ちゃん、どうした」と彼は青ざめた私を心配してくれた。小さな子供たちは母がくびきられるのもしらず、ひつそりより合つて眠つていて。茶だんす上には、娘のせつ子が

2021年11月15日 月刊「不屈」 No. 569付録

験をたしかなものにし、また現在の労働組合の問題、教育の問題を正しく支えてくれるもの(requirement)を要求していた。

私は自分の生まれつきのヒューマニストとしての上に立つて、また女性としての感覚で、村山の立場を理解して來たが、それをもつと理論的に自分のものにしたいと思うようになつていて。それで、永田広志氏の『唯物弁証法講話』、渡辺順三氏の『唯物弁証法』、小松撰郎先生の『弁証法と実存哲学』などを読み、また村山の書棚から『反デューリング論』を出して読み出した。「四十の手習」と笑われながら……。

書物のいろいろな場所に、私は戦後の組合運動で苦しんだ問題が、いつも明快に学問として示されているのに私は驚くのだった。この学問を知らないために自分がどんなにいじめられ、苦しめられたかを思い返し

安孫子校長は、私をときどき学校に呼び出してくれて、一日一日と看護の日を延ばしてくれた。高い熱に悩み、カク血に苦しみ、それでも生きようと努力する村山だった。熱の上がりないすがすがしい朝、村山は私の読書の案内をしてくれたり、私の質問をうけて私の学習を助けてくれた。或る日は労働運動の話をしてくれた。私は、ときどき村山のひとりにうかぶ父のようなものにびっくりした。「教員組合運動は二度とも成功は出来なかつた。が、三度目は、国民大衆と共に立ち上がる」とによつて

九、学校運営の最高機関は「職員会」か「校長」か

私はかなしみの中から教壇に立つた。生活緩和事件で村山をうばわれた時、ショックは大きかつたが、いつかは帰つてくるというのぞみがあつた。しかし、いまは、永久に帰らぬ人となつたのだ、と思うと私の胸はせつなかった。

そのなかで、新しい教育に自信を持てず、ぐずぐずしている友だちといつしょに、私はふたたび歩み出した。

私はこんなことを提案した。
「みんな一年生になつてスタートしないか」これがみんなの気持ちを

義の看板をいち早くかかげるやり方に私はにくしみを感じるのだった。厚顔とはこうした教育であり、またこれを追いかける私たち教師なのだ。

昭和二十三年七月、村山が庭に咲いた百日草の様な紅い血をはいてかたず、持つていたものはただ眞実に生きたいということではない。こうして学校を休めば、或いは学校はやめさせられるかも知れない。しかしそれも仕方がない、こう私は覚悟した。

十二月七日、初雪、この日から病気は急に変じた。そして十一月九日、彼は静かに一生を閉じた。

「この人が死ぬのだろうか?」私は村山の重態を知りながら、自分にきくのだった。

て、かならず勝利するだろう」と語つて、中国で進んでいる革命を毎日楽しみにしていた。

河原からつんで来たらしい秋のキリ
ン草が黄色い粉をこぼしていった。

(づづく)

村山俊太郎・ひでの納骨式



村山俊太郎・ひで

の墓が天童市山口地

区原崎沼の高台から

同地区的来運寺に隣

接する墓地に移転し

たことにより、11月

4日、新しい墓の除

幕式・納骨式が行わ

れました。納骨式には、関東地方で

暮らしている俊太郎・ひでの子ども

たちと孫たち11人が参加しました。

天童から伊藤和子市会議員と瀬野幸

男同盟事務局長が参列しました。

この墓の裏側に俊太郎・ひでの顕彰碑を建設する予定ですが、12月に実行委員会を開催し、具体化に動き

出す計画です。

年末に向けてのお願い

①国賠署名5筆、10筆、20筆…を!

コロナ禍の中、総選挙もあり、署

名運動が進みませんでした。コロナもおさまりつつあり、会員の条件に合わせて署名運動を進め、年末まで全会員が「一人5筆、10筆」を集めましよう。

大切な請願署名です。特に、

▼苗字、住所の「…」「同上」

▼同一人物の署名は無効になります。

②会費と年末募金

会費は年額4,000円(夫婦会員6,000円)、減免措置もあります。

中央本部は財政協力として年末募金をお願いしています。共に、年内に各支部の事務局まで納入をお願いします。

③仲間(会員)を迎えること

年末年始は新しい仲間を迎える好機です。「闘いと抵抗の歴史」を引き継ぐ同盟の役割を語り入会を訴えましょう。

常任理事会では、年末まで前(全国)大会の会員数に回復(あと17名)させ、来年6月の全国大会までに目標の400名を達成させようと確認しました。

是非、ご購読を!
『治安維持法と現代』
2021年秋季号(定価千円)

岸田政権下での国賠同盟の活動に

多くの示唆と勇気を与えてくれる内容が満載。巻頭論文の五十嵐仁

「『ハト派・リベラル』の衣をまとつた『安倍背後靈』政権」、望月衣塑子「ジャーナリストからみた安倍・菅政権」。治安維持法が今も徘徊する現実に、「戦争と弾圧」の著者・

纈纈厚が迫る……

■漫画『伊藤千代子の青春』

ワタナベ・コウ著(1,430円)



藤田廣登著『時

代の証言者 伊藤

千代子』の漫画化。

「貧しき人々の群

れ」「社会の不平

等への怒り」「戦争や貧困の本質」「起ち上がる女工たち」「身命を賭してたたかわん」の五章で構成。楽しく伊藤千代子を知るのに最適。

◇申し込みは、同盟県本部又は支部の事務局に。